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Vorwort 

Die Entwicklung von Simulationsmethoden und -verfahren und deren Anwendung 
in betrieblichen Planungsprojekten stellt immer wieder neue Anforderungen. Diese 
richten sich nicht nur an die Entwickler von Simulationswerkzeugen, sondern sie 
stellen auch eine Herausforderung an die Nutzer dar: Die Modellierung technisch-
organisatorischer Systeme verlangt vor dem Hintergrund, dass immer wieder neue 
Ziele zur Bewertung von Planungslösungen angeführt werden, ein hohes Maß an das 
Abstraktions- und Formalisierungsvermögen in Bezug auf die Bereitstellung der 
notwendigen Daten zur Bewertung der Zielerreichung. Hinzu kommt die steigende 
Komplexität der Fragestellungen, denen sich Simulationsexperten gegenüber gestellt 
sehen. Dies resultiert sowohl aus dem Umfang der zu bewältigenden Daten als auch 
der Vernetzung der durch sie charakterisierten Simulationsobjekte. In vielfältiger 
Weise ergeben sich dabei Verknüpfungen und Abhängigkeiten zwischen diesen 
Objekten und erfordern deren Integration in die Methoden und Verfahren der 
Simulation. 

Dies wird besonders deutlich im Bereich der Automobilindustrie, wo unterschied-
lichste technische, organisatorische und personalbezogene Aspekte in Simulations-
modelle zu integrieren sind. Insbesondere ist dies dann der Fall, wenn mit Werkzeu-
gen der Digitalen Fabrik komplexe Investitionsvorhaben mit Hilfe der Simulation 
auf ihre Zielerreichung hin überprüft und Entscheidungen dadurch abgesichert 
werden sollen. Die Planung von Logistiksystemen liefert weitere Beispiele zur 
Bewältigung der Komplexität auf dem Wege der Integration verschiedenartigster 
Lager- und Transportsysteme mit ihrer weiten Bandbreite an technischen Möglich-
keiten und organisatorischen Strategien. Schließlich erfordert die Bauindustrie die 
Integration von Aspekten in Bezug auf Raum, Material, Betriebsmittel und Personal. 
Diese Anforderungen haben letztendlich auch Auswirkungen auf die informations-
technische Realisierung. Hier sind vor allem agentenbasierte Simulationsverfahren 
und verteilte Simulationssysteme als Wege aufzuführen, mit denen die steigende 
Komplexität der Fragestellungen bewältigt werden soll. 

Die Integration technischer, organisatorischer und personalorientierter Aspekte in 
Simulationsverfahren ist daher das Leitthema der 14. Fachtagung der Arbeits-
gemeinschaft Simulation (ASIM) innerhalb der Gesellschaft für Informatik (GI). 
Ausrichter dieser im zweijährigen Rhythmus stattfindenden Fachtagung war im 
Oktober 2010 das Karlsruher Institut für Technologie (KIT). Unter dieser Bezeich-
nung waren im Jahr 2009 die Universität Karlsruhe des Landes Baden-Württemberg 
und das nationale Forschungszentrum Karlsruhe in der Helmholtz-Gemeinschaft 
zusammengefasst worden. Das im Universitätsbereich des KIT beheimatete Institut 
für Arbeitswissenschaft und Betriebsorganisation (ifab) war federführend bei der 
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Ausrichtung dieser Fachtagung. In Anbetracht ihrer Bandbreite richtete sie sich 
nicht nur an Forscher, Entwickler und Nutzer der Simulation im deutschsprachigen 
Raum, sondern fand darüber hinaus – ebenso wie vorhergehende Fachtagungen – 
auch bei Experten aus dem europäischen Ausland Anklang. Der vorliegende 
Tagungsband gibt somit einen vertiefenden Einblick in neue Entwicklungen und 
Beispiele guter Praxis der Simulation über den deutschsprachigen Raum hinaus. 

The development of simulation methods and procedures and their application in 
operational planning projects always represent new requirements. These are 
directed not only towards the developers of simulation tools, but also to the users: 
Given the steady introduction of new objectives for the evaluation of planning solu-
tions, the modelling of technical and organizational systems requires a high level of 
abstraction and formalization in terms of providing the necessary data to assess the 
achievement of objectives. In addition to this, simulation experts are facing an 
increasing complexity of the issues. This concerns the amount of data to be handled, 
but also the networking of simulation objects characterized by them. In many ways, 
this brings about linkages and dependencies between these objects and their inte-
gration into the methods and procedures of simulation.  

This is particularly clear in the scope of the automotive industry, where various 
technical, organizational and personnel issues have to be integrated into simulation 
models. Especially in case when complex investments are to be checked with tools of 
the digital factory in terms of their goal achievement and related decisions are to be 
secured thereby. The planning of logistics systems provides further examples to 
address the complexity in the process of integrating most varied storage and trans-
port systems with their wide range of technical possibilities and organizational 
strategies. Finally, the construction industry demands the integration of aspects in 
terms of space, supplies, equipment, and personnel. These requirements ultimately 
have an impact on information technology implementation. Here, above all, agent-
based simulation methods and distributed simulation systems shall be listed as ways 
in which the increasing complexity of the issues can be addressed.  

The integration of technical, organizational and personnel-centred aspects into 
comprehensive simulation methods is therefore the main theme of the 14th ASIM 
Dedicated Conference on Simulation. The organizer of this bi-annual conference 
held in October 2010, was the Karlsruhe Institute of Technology (KIT). Under this 
umbrella the University of Karlsruhe of the federal state of Baden-Wuerttemberg 
and the National Laboratory Karlsruhe of the Helmholtz Association have been 
merged in 2009. As part of the university area of the KIT, the ifab-Institute of 
Human and Industrial Engineering was in charge for organizing this conference. In 
view of its bandwidth the conference aimed not only at researchers, developers and 
users of simulation in the German speaking countries, but – as previous conferences 
– even received experts from other European countries. Thus, these proceedings 
offer a deeper insight into new developments and examples of good practice of 
simulation beyond the German speaking countries. 

Karlsruhe, September 2010 

Prof. Dr.-Ing. Dipl.-Wirtsch.-Ing. 
Gert Zülch 
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